

1.ª 25 ptas. al mes
2.ª 20
3.ª 15
Extranjero
Número suelto
Id. atrasado

LA TARDE

Palma Lunes 13 Septiembre 1909

DIARIO INDEPENDIENTE DE NOTICIAS Y AVISOS

Apartado núm. 19

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle del Conquistador, 18-19

Imprenta, Soledad, 27

NUM. 2064 - AÑO VII

Desde Barcelona

Un programa revolucionario

(De nuestro redactor correspondiente)

Hay quien asegura que la culpabilidad de Ferrer es terminante porque en sus registros efectuados en su domicilio se encontraron documentos que le comprometen grandemente.

Nuestro deber periodístico nos obliga llevarlos a las cajas, aún copiándolos de un rotativo de la mañana, para que los comentaristas puedan formar juicio sobre el particular.

Dicen así, los documentos más interesantes:

Circular n.º.—Compañeros...

Compañeros de degradación, de miseria y de ignominia: Si sois hombres, escuchad; dejemos a los burgueses calcular que atropellos, que usuras, que convenimientos les serán más lucrativos.

Dejemos a los políticos de profesión forjando programas de todos los colores, que todos van a lo mismo, a explotarnos.

Dejemos a los comerciantes de la llamada Unión, falsos egoístas redentores, que se contentan con una economía de cien millones y prometen seguir pagando, (a nuestra costa), al clero y al ejército, que le garantizan sus robos y sus fraudes.

Esos comerciantes, esos políticos, todos los burgueses, no son más que una despreciable miseria. Nosotros somos los más y los mejores; pero nos explotan, nos sacrifican, nos matan y nos deshonran, porque no somos hombres o no nos conducimos como tales. Nos consideran vil rebaño de sarnosas ovejas, y casi tienen razón puesto que lo consentimos.

Por fortuna se acerca la hora de demostrar ante el mundo que no queremos seguir siendo explotados.

Compañeros, seamos hombres! En el momento de la revolución que se avecina, pasad por encima de los infames burgueses y sus ridículos programas.

Antes que edificar nos importa arrasar todas las ruinas. Si entre los políticos hay algún hombre digno de respeto, algún ciudadano que tenga justa o injusta popularidad, ya vereis como sale a conteneros en el momento crítico, a apagar las encendidas mechas, con el pretexto de la humanidad y los sentimientos generosos. Pues no les hagais caso, pasad por encima de ellos, matadles si es preciso. Por ventura se acordaron ellos de la generosidad ni de la humanidad cuando Portas atormentaba en Montjuich, cuando Polavieja asesinaba en Manila, cuando Weyler se enseñaba en las indefensas víctimas de la inoludada Cuba?

Venga la revolución, porque es tan inevitable como la bancarota; pero no la dejéis en manos de una burguesía tan odiosa como revolucionaria. Y no descanséis hasta que hayais sacado todas las consecuencias de una revolución, que, sin vosotros, sería tan vergonzosa como estéril.

Circular n.º 2.—Compañeros: Al dirigiros esta segunda hoja os recordamos el programa contenido en la primera. Buscadlo si no lo habeis leído; hacedlo conocer a vuestros camaradas; que vuestros hijos los aprendan de memoria y divulgado todo lo posible.

El nuestro es el único programa sin cerco, revolucionario y salvador. No hagais caso de los que os digan que es obra del gobierno, de la policía y de los enemigos del proletariado. No temais que os dividan; esa virtud de dividir solo es propia de los programas políticos de partido, llenos de lagunas, de reservas y de malas intenciones. El nuestro no puede ser más claro; nosotros queremos y necesitamos destruirlo todo y así lo declaramos con leal franqueza. No engañamos ni a nuestros enemigos.

Se os dirá que es un programa negativo. Cierto porque es el programa del primer minuto; después vendrá el reparto de los víveres y de las viviendas, la destrucción y arrasamiento de los barrios inmundos y barrios inmundo y aún de ciudades enteras por anti higiénicas, anti-artísticas y archimiserables, como así mismo el reparto de las tierras y la sanción

popular de los actos de la revolución. Esas cosas no se ejecutan por inclinación en los programas previos, sino por la voluntad suprema, por el esfuerzo común de la inmensa masa proletaria. Os las dictará el instinto de conservación, pues sin ellas la revolución perecerá provocando ella misma una sangrienta reacción.

Natural es que las clases conservadoras y ladronas opongan resistencia: lo incomprensible es que la opongan los parias de levita mugrienta y de sombrero abollado, como si no fueran víctimas lo mismo que nosotros, de la iniquidad más irritante. Esos periodistas, esos empleados, esos infelices que pasan noches enteras velando y trabajando para enriquecer a otros, son más miserables que nosotros mismos, pues no luchan por su redención; luchemos nosotros por la suya y por la nuestra hasta convencernos de que el militarismo y el clericalismo, son los brazos del capitalismo, verdugos de los hombres, azotes de los pueblos, gran enemigo de la redención humana. Acabemos con los brazos que luego será fácil decapitar al monstruo. Preparaos, trabajadores, la hora llega.

Adjunta la receta para fabricar la plancastita.

Programa de la Revolución

Abolición de todas las leyes existentes.

Expulsión o exterminio de las comunidades religiosas.

Disolución de la magistratura, del ejército y de la marina.

Derribo de las iglesias.

Confiscación del Banco, de los bienes de cuantos hombres civiles o militares hayan gobernado en España o en sus perdidas colonias.

Inmediata prisión de todos ellos, hasta que se justifiquen ó sean ejecutados.

Prohibición absoluta de salir del territorio, ni aun en cueros, a todos los que hayan desempeñado funciones públicas.

Confiscación de los ferrocarriles y de todos los Bancos mal llamados de crédito.

Para el cumplimiento de estas primeras medidas se constituirá una delegación de tres delegados ó ministros: de Hacienda, Relaciones Exteriores y Asuntos Interiores. Serán elegidos plebiscitariamente; no podrá ser elegido ningún abogado, y serán conjuntamente responsables ante la plebe.

¡Viva la Revolución!

Exterminadora de todos los explotadores!

Vengadora de todas las injusticias!

Nota.—Los compañeros que quieran mostrar ser hombres, pedirán la circular número 2 a quien les haya entregado la primera.

Sometidos a la consideración del lector tan interesantes circulares, que comprende todo un programa revolucionario, huelgan toda clase de comentarios.

Por la copia D. Agapito.

LA GUERRA DEL RIF

Francia y España

Actitud de la prensa francesa

Los periódicos franceses más autorizados, los que representan al ministerio de Negocios extranjeros en sus relaciones con la prensa y con la opinión, empujan a dar notas de alarma por el avance de las tropas españolas en las regiones de Lhedarra, vecinas al río Muluya.

Uno de esas periódicos, Le Temps, que recibe inspiraciones directas del Quai d'Orsay, publica en su número de anteayer un artículo muy importante, que debe ser delatado por los españoles.

Después de recordar los sucesos desarrollados en el Rif desde el 9 de Julio, y con especialidad los movimientos de las tropas españolas estos últimos días en las proximidades del Muluya y de Mar Chica, dice que la extensión de la zona de las operaciones en esos lugares es susceptible de causar algunas inquietudes. No es que no se reconozca la necesidad que existe para España de obtener las reparaciones del ultraje que fué víctima.

Pero al principio no se trataba más

que de los Guelayas que habitan la Península de Melilla; luego las fuerzas españolas se atrajeron el ataque de los Quebedanos que habitan la orilla izquierda del Muluya y de los Ulad-Sattant, instalados al Sur de Mar Chica; al marchar sobre Zeluán tropezaron con los Bani-Baifur, que ocupan la región de las minas.

Se corre así el riesgo de provocar el levantamiento de tribus que hasta ahora estaban tranquilas. Hay en todo esto un peligro, que da que pensar si las medidas de precaución tomadas por los españoles van más allá de lo que exigía la situación.

Rumores de Fez aseguran que el sultán se inquieta de los progresos de las tropas españolas y del proyecto, atribuido al gobierno de Madrid, de llevar un ferrocarril hasta Tazza. Nos complacemos en creer que España no piensa en transformar una operación de policía legítima y necesaria en una campaña militar, tan arriesgada como poco precisa.

Le Figaro dice que no hay razón alguna para poner en duda las palabras del gobierno español de que únicamente se trata de desalojar a los rifeños del Gurugú, pues querer más—dice el periódico—sería una locura.

El plan de operaciones?

«Le Journal des Debats», en su número llegado ayer a Madrid, publica un telegrama de su corresponsal en Melilla reexpedido desde Tanger con fecha siete, que dice así:

«Parece indudable que los españoles llegarán a Zeluán sin grandes dificultades, franqueando la llanura ondulada de una veintena de kilómetros que separa la alcazaba de sus puestos avanzados. El general Marina, al pedir un refuerzo de 11.000 hombres, tiene un objetivo distinto del de apoderarse de Zeluán, pues los actuales contingentes bastan a su plan, que es en efecto, dominar todo el país comprendido entre Melilla y el Muluya por una serie de reductos y de fortines sólidamente enlazados a tres fuertes bases del triángulo Melilla Cabo de Agua Zeluán.

Este triángulo estará naturalmente protegido en dos de sus bases, que son el Muluya y el mar Mediterráneo; queda una tercera base constituida por el Gurugú y los montículos adyacentes, de donde incesantemente pueden surgir ataques é insurrecciones.

Esta tercera base es la que el general Marina quiere limpiar mediante un golpe de fuerza que mataría para muchos años todo conato de rebelión rifeña en estas regiones. Si esta cuestión del Gurugú y de los reductos (contrafortes) que lo prolongan llega a arreglarse en esta forma, los españoles serán dueños indiscutibles del perímetro compuesto de un triángulo de unos 40 kilómetros de lado. Una fortaleza en la cumbre del Gurugú coronaría este aumento del actual territorio de Melilla.

Con esto terminaría la campaña; pero si de este modo no terminase, se debería abortada para reanudarla al cabo de algunos meses. Desde luego se comprende el enorme esfuerzo que el general Marina trata de realizar y el eficaz apoyo que le presta su gobierno para llevar a buen término su misión.»

La protección al soldado

Ayer como en los días anteriores la Lonja se abrió a las cinco de la tarde. El público que asistió ayer fué mucho mas numeroso que en las otras tardes.

A eso mas de las siete quedaron agotados los 2,718 billetes que aun quedaban por despachar.

Sobre los tableros habian quedado unos cuantos objetos que sus dueños no habian acudido a recoger por lo que se acordó que fuesen subastados.

La junta de Damas puede estar satisfechísima de su obra pues ha logrado con la tómbola un ingreso muy importante para la suscripción iniciada en Madrid por la reina D.ª Victoria, con objeto de recaudar fondos para los heridos y las familias de los muertos en la campaña de Melilla.

He aquí lo recaudado: Primer día 3.948 pesetas, segundo día 3.331 y ayer 2719 que dan un total de 10.011.

Terminada la tómbola se organizó un rodigón, que a los acordes de la ban-

da del Regimiento de Palma danzaron bellas y distinguidas sñoritas.

ECOS DE SOCIEDAD

Viajeros A bordo del vapor «Lulio» llegaron ayer de Valencia.

D. Agustín Planas, doña Carmen Martín, D. Juan Rosales, D. Genaro Ramos, don José Maró, don Manuel Sánchez, D. Blas Peralló, D. Miguel Masanet y otros.

En el «Miramar» han llegado esta mañana D. Manuel Cirer, D. Francisco Correa, D. Bartolomé Janne, don Bartolomé Salar, D. Nicolás Sant, don Pedro Tur, D.ª Carmen Cañellas, doña Monserrate Cañellas, D. José Obach.

El sábado llegó en el vapor correo de Barcelona el sabio doctor Adrien Fromageot, de Beanne (Côte-d'or) vicepresidente del grupo Esperantista de dicha ciudad francesa.

Viene para admirar las bellezas de nuestra isla, acompañado por su señora esposa, despues de haber tomado parte en los debates del Congreso Esperantista que se ha celebrado durante la pasada semana en la ciudad Condal.

Ayer, acompañado de su esposa y del cónsul en esa Sr. Alomar pasó a visitar las posesiones que el Archiduque posee en Miramar, haciendo la vuelta por Deyá y Sóller.

Mañana probablemente saldrá para Barcelona y desde allí a su ciudad natal.

En el vapor «Lulio» llegó el catedrático del Instituto D. Juan Llopió Calvés.

Dámosle la bienvenida.

En el «Miramar» han llegado a Palma 46 excursionistas extranjeros.

Un incendio

Comunican de Santa Eulalia, que en el día de ayer se declaró un incendio en el pajar de Antonio Torres.

Como quiera que desde larga distancia se veía la densa columna de humo acudieron al lugar del suceso buen número de vecinos que consiguieron despues de grandes esfuerzos extinguir el fuego.

Tambien acudieron al lugar del incendio la guardia civil que empezó en el mismo momento a practicar las oportunas diligencias que han dado por resultado comprobar que el incendio fué puramente casual.

La plaga de los almendros

Por el interés que encierra para nuestros agricultores, reproducimos la siguiente información de nuestro colega «El Felangense»:

Constituida en esta ciudad, por órdenes superiores, la Junta local de plagas, según lo preceptuado en la ley de 21 de Mayo de 1908, su primer acto fué, en vista del desarrollo de la fatal epidemia de los almendros y a pesar de que ya se habian girado varias visitas a los mismos; solicitar, de la Junta provincial, otra inspección del ingeniero agrónomo.

El martes de esta semana, cumpliendo las órdenes de la última entidad, pasó a ésta en el tren que llega a las cuatro y media de la tarde D. Antonio Ballester, quien acompañado de varios señores de la Junta local marchó acto seguido a examinar algunos almendrales, continuando su visita de inspección la mañana siguiente en el predio «Son Ser», propiedad de don Guillermo Caldentey, uno de los primeros focos de la epidemia, donde estudió con ahínco todo lo a ella concerniente, escuchando con interés las observaciones que el último señor ha podido hacer.

Vuelto a esta ciudad, pudimos convenarnos del celo é interés con que el señor Ingeniero (i quien por ello felicitamos) estudia la terrible plaga, de la cual nos prometió volver a seguir los estudios sobre el terreno, antes de empezar la florecencia, cuando tenga lugar ésta y despues a fin de poder confirmar algunas hipótesis que es atrevido hacer públicas ahora, y practicar algunos ensayos para combatir, por cuenta del Estado, lo que de no ser combatible resultaría la ruina de nuestros agricultores.

Al despedirse de nosotros nos suplicó que aconsejáramos a todos los propietarios de almendrales atacados, que los despojen de todos los frutos enfermos para ser que-

mados, así como también de las hojas en cuanto sea posible; para el dejar tanto los unos como las otras en el campo, constituyeron un nuevo germe que es preciso exterminar.

Enterano además de que muchos agricultores abonon los almendrales con las cortezas verdes de los frutos de los mismos, aconsejó también que las quemaran para abonar con sus cenizas; por la razón de que tanto de una manera como de otra, la corteza apenas si da otra sustancia que la potasa, y de darse sin quemar, será también un peligro por ir mezclados con ellas hojas y frutos abandonados que pueden llevar gérmenes epidémicos.

LA MATRICULA oficial para el curso de 1909 a 1910 de esta Escuela se estará abierta en la Secretaría de la misma todos los días laborables de las diez y ocho y media a las veinte durante la segunda quincena de septiembre actual.

Para ser matriculados es necesario: 1.º Haber cumplido doce años de edad, acreditando que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética; lo que se justificará por certificado de profesor de 1.ª enseñanza, ó mediante examen que tendrá lugar en este Establecimiento el día que se señale.

2.º Estarán dispensados de justificar los expresados requisitos los que se hubieren matriculado en cursos anteriores.

3.º Acreditar por medio de certificado facultativo, extendido en papel común, estar vacunados ó revacunados. (Real orden de 15 de julio último).

4.º En la Secretaría de la Escuela se facilitará mediante el pago de 0.10 pesetas una solicitud impresa que firmará el padre ó encargado del alumno y también la suscribirá éste expresando claramente su nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y la asignatura a que desea matricularse.

5.º Acompañar un timbre móvil de 0.10 pesetas para unirlo a la matrícula, cuya papeleta se entregará gratuitamente a los obreros ó hijos de obrero, cualidad que justificarán a satisfacción de la Secretaría.

6.º Los que no sean obreros ni hijos de obrero deberán abonar por derechos de matrícula en papel de pegos al estado ocho pesetas por asignatura y dos timbres móviles de 0.10 pesetas.

7.º Quedan sometidos al régimen y disciplina del Establecimiento todos los que tomen parte ó asistan a los actos del mismo.

Enseñanza para la mujer LA MATRICULA para el próximo curso de 1909 a 1910, a cualquiera de dichas enseñanzas, estará abierta en la Secretaría de esta Escuela todos los días laborables de las doce a las cuatro (12 a 2 tarde) durante la segunda quincena de septiembre actual.

Para ser matriculadas es necesario: 1.º Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética; lo que se justificará por certificado de profesor ó profesora de primera enseñanza, ó mediante examen que tendrá lugar en este Establecimiento el día que se señale.

2.º Acreditar por medio de certificado facultativo, extendido en papel común, estar vacunadas ó revacunadas.

3.º En la Secretaría de la Escuela se facilitará mediante el pago de diez céntimos de peseta una solicitud impresa que firmará el padre ó encargado de la alumna y también la suscribirá ésta, expresando claramente su nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y la asignatura a que desea matricularse.

4.º Acompañar un timbre móvil de diez céntimos de peseta para unirlo a la matrícula, cuya papeleta se entregará gratuitamente a las obreras ó hijas de obrero, cualidad que justificarán a satisfacción de la Secretaría.

5.º Las que no sean obreras ni hijas de obrero deberán abonar por derecho de matrícula en papel de pegos al Estado ocho pesetas por asignatura y dos timbres móviles de diez céntimos de peseta.

6.º Quedan sometidas al régimen y disciplina del Establecimiento, todas las que tomen parte ó asistan a los actos del mismo.

Notas del Puerto

Entradas Esta mañana a las seis ha fondeado procedente de Barcelona el vapor correo «Miramar» con unos noventa pasajeros.

De verificar un crucero por la costa ha llegado esta mañana fondeando en el sitio de costumbre el vaporcito «Salvador» de la Arrendataria de tabacos.

Ayer llegó de Valencia con escala en Ibiza el vapor «Lulio» con carga varia y veinte pasajeros.

Anteayer llegó de Valencia el laúd «San Juan» en un día de navegación con hortalizas.

De Sevilla llegó el bergantín goleta «San Antonio» en siete días de navegación y con cargamento de cereales.

Salidas Ayer tarde a las seis y media salió para Mahón el vapor correo «Isala de Menorca».

Despachados Para Barcelona y Certe lo está a las seis y media de la tarde el vapor correo «Cataluña».

El vapor «Lulio» saldrá esta noche a las once para Ibiza.

EL DÍA RELIGIOSO

Santoral Hoy.— Santos Felipe, Macrobio y Julián mártires y santa Eugenia virgen.

Mañana.— La Exaltación de Santa Cruz san Mateo.

Para hoy JUBILEO DE CUARENTA HORAS Continúan en Santa Fé en honor de la Virgen del Buen Camino: Por la tarde a las seis y media Rosario, último día de novena con sermón por el R. P. Jaime Rosselló de los SS. CC. y reserva.

OTRAS FUNCIONES En Santa Cruz, al anochecer, solemnes Vísperas y Completas en preparación a la fiesta de su Titular.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora de los Remedios, en Santa Magdalena.

Para mañana JUBILEO DE CUARENTA HORAS Concluyen en Santa Fé en honor de la Virgen del Buen Camino: Exposición, adoraciones y estación a las seis; por la tarde a las seis y media, estación y meditación, cantándose en seguida el Santo Rosario, Salve y Letanía en honor de Nuestra Señora del Buen Camino. Te-Deum y solemne reserva.

OTRAS FUNCIONES En Santa Cruz, fiesta de la Exaltación del Santo Madero: A las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Padre Miguel Rosselló de los SS. CC.

En la Merced, por la noche, después de rezado el Santo Rosario, principiará la novena de Nuestra Señora de las Mercedes, con exposición y sermón que predicará todos los días el B. P. Padre Vergés del S. C. de María.

VISITA A LA CORTE DE MARIA A Nuestra Señora de Belén, en el Hospital.

El tiempo

Estado meteorológico en Palma.—Día 13 de Septiembre de 1909

Barómetro . . . . . 759 milímetros, Termómetro (a las 9 m). 23 gdos. ctdos. Máxima al sol . . . . . 30

Máxima a la sombra . . . . . 25 Mínima a cubierto . . . . . 15

Mínima al descubierto . . . . . 13 Dirección del viento . . . . . N Fuerza máxima del viento sobre un m. cuadr. en 24 horas . . . . . 4 Kilos. Km. recorridos en 24 h. 110

Lluvia en 24 horas . . . . . 0 litros por m. cuadr. Evaporación en 24 horas . . . . . 5

Humedad a las 9 (tanto por % de saturación). 73 Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . . 1 milímetros.

Descenso del barómetro en 24 horas . . . . . 0 Tensión del vapor . . . . . 15

ESPECIALIDAD

Ampliaciones foto-litox en todas clases y tamaños a precios económicos, se hacen en la fotografía de M. Llopart sucesor de Ribas, Calle Palacio, 46.

NO DEJEN DE VISITAR ESTA CASA

MARCELINO SUBIRANA

GIRUJANO-COMADRÓN Curación especial para todas las enfermedades en cirugía menor. Consulta en Inco. C. Myor 26. En Palma (viernes y sábados), Calle Capuchinas 7, entresuelo, de 9 a 2.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO espectorantes y calmantes para la TOS Farmacia y Laboratorio de J. Miab Abierta toda la noche—Colón 22 y Perrell 2.

ESTAMPAS

OLEOGRAFÍAS • CROMOS GRABADOS • MAPAS

NOVEDADES

Isidoro Lassalle, hijo No equivocar esta casa

CALLE BROSSA, 25

La casa que tiene más existencias

# TELEGRAMAS

Servicio especial y exclusivo de LA TARDE

Madrid 10 a las (2'40 m.)

## El Consejo del sábado

**Sin duración. — Asuntos que se trataron. — Lo de Barcelona. — El Sr. Romeo. — Lo de Melilla.**

La duración del consejo de ministros que se celebró el sábado bajo la presidencia del Sr. Maura tuvo más importancia, y trataron los ministros de los asuntos que los que habían redactado en la nota ofensiva.

Los ministros estuvieron reñidos menos de una hora y durante este tiempo se ocuparon de asuntos de verdadera importancia.

Los consejeros examinaron muy detenidamente la sentencia remitida por el capitán general de Cataluña dictada contra el guardia de seguridad Hoyos por haber tomado parte directamente en los sucesos ocurridos en Barcelona durante la semana trágica.

El consejo de guerra que juzgó al guardia Hoyos pidió para el procesado la pena de muerte.

Los ministros aprobaron el fallo y en su consecuencia el fallo se cumplirá enseguida.

El ministro de la Guerra y presidente del consejo interino, general Linera, dió cuenta a sus compañeros de los telegramas recibidos ultimamente de Melilla y estudiaron con gran detenimiento los planes que el general Marina se propone desarrollar.

Mientras se estaba celebrando el consejo de ministros llegó a la presidencia el oficial de la Benemérita que había conducido detenido desde San Sebastián al director de «La Correspondencia de España» y comunicó al Sr. La Cierva la llegada del Sr. Romeo a Madrid y de que ya había ingresado en la cárcel.

**Confirmando con Maura**  
Terminado el Consejo de ministros, el general Linera, se puso desde la presidencia en comunicación con el jefe del gobierno para darle cuenta de lo que en dicho consejo se había tratado.

## Maniobras en Vicalvaro

**El rey las presencia. — Juicios críticos.**

A las primeras horas de la mañana salió el rey de Palacio acompañado de los infantes D. Carlos, D. Fernando y de una lucidísima escolta, hacia Vicalvaro, donde se habían de celebrar unas maniobras en que tomarían parte toda la caballería y la artillería.

Las maniobras resultaron en extremo interesantes. La caballería simuló un ataque a la artillería. Numeroso público presenció las maniobras.

Los generales Huertas y Palanca hicieron los juicios críticos que fueron resumidos por el Rey.

El monarca, felicitó a los jefes y oficiales por lo lucidas que habían sido las maniobras.

El Rey se propone que con la mayor frecuencia posible se celebren maniobras en todas las regiones pues es el modo más práctico de poner al soldado en condiciones para ir a la guerra.

## El duque de Sotomayor

El jefe mayor de Palacio duque de Sotomayor que había ido a San Sebastián para reponer su quebrantada salud ha fallecido en el día de ayer.

El duque de Sotomayor le ha llevado a sepulcro la enfermedad que con trajo hace seis años, con motivo de la muerte de su primogénito.

El finado gozaba de la completa confianza de la real familia.

La muerte del Duque habrá sido muy sentida en todas las enferas sociales.

## El Sr. Moret

El jefe del partido liberal Sr. Moret, ha llegado a Avila en automóvil.

El ex-presidente del Consejo ha pasado el día con el Sr. Beruete.

Varios periodistas de aquella población, visitaron al Sr. Moret, con objeto de invitarle a que hiciera declaraciones.

El Sr. Moret se negó en absoluto a decir nada de política y nada que con ella se relacionara.

Los periodistas también preguntaron al ilustre prohombre del partido

liberal, su opinión sobre la guerra de Melilla.

El Sr. Moret contestó: «De todo hablaré cuando esten las Cortes abiertas.»

Tan pronto haya regresado a Madrid el Sr. Moret conferenciará con el general López Domínguez.

## ¿Se abrirán las Cortes?

Entre los políticos de primera fila va aumentando la creencia de que el señor Maura no abrirá las Cortes para la fecha que tiene señalada.

Los que tal cosa dicen, se fundan en las vaguedades con que ha contestado el señor La Cierva a las preguntas que sobre dicho particular le han hecho los periodistas que acuden a hacer información en su ministerio.

Se sabe que la reapertura depende del curso en que se vayan desarrollando los sucesos de la guerra.

**El rey.**  
Ha salido para San Sebastián el rey, acompañado de sus ayudantes y del jefe de su cuarto militar.

A la estación acudieron para despedir al monarca los ministros que se encuentran en Madrid y las autoridades civiles y militares.

## La guerra de Melilla

### Noticia emocionante

Circula con insistencia el rumor que durante la presente semana, se sabrán noticias emocionantes de las operaciones que se desarrollan en los campos de Melilla.

Por noticias particulares se sabe que será de gran importancia el plan de campaña que el general Marina, está estudiando y que se propone desarrollar uno de estos días.

Madrid 11 (10'20 m.)

### Capitán muerto

Ha fallecido de resultas de las heridas recibidas en el combate el héroe capitán Gil.

Su muerte ha producido gran sentimiento entre sus compañeros.

El entierro promete ser una verdadera manifestación de duelo.

### Cañoneo

Telegramas recibidos de Melilla dan cuenta de que se está oyendo un fuerte cañoneo hacia el fuerte de los Camellos.

Hasta ahora se ignora los muertos y heridos que haya por una y otra parte, pues en el momento en que telegrafio no se han recibido nuevas noticias.

## El general Marina

**Conferencia. — Las futuras operaciones. — Expectación**

El general Marina ha celebrado una detenida conferencia con los generales y jefes del Estado Mayor sobre las operaciones que piensa desarrollar dentro de breves días.

Todos los que asistieron a la conferencia se han mostrado reservadísimo y nada se ha podido traslucir de lo que en ella se ha tratado.

Con los citados telegramas ha aumentado la expectación.

Se esperan con ansiedad noticias de la guerra.

### La división de Sotomayor

Durante el día de hoy se continuó el desembarco de las fuerzas que componen la división del general Sotomayor.

También se ha desembarcado gran cantidad de material y de víveres.

### Los moros

Telegramas recibidos de Melilla, dan cuenta de que han aparecido grupos numerosos de moros cerca del Arba y en las llanuras de Zeluan y que se ha oído un vivo tiroteo en las avanzadas por lo que se cree que se está librando un combate.

### El convoy

El convoy que sale diariamente para las avanzadas fué hostilizado a la ida, y así como al regreso sin que nuestras fuerzas tuvieran ninguna baja.

La artillería y las ametralladoras del Hipódromo y Sidi Musa lanzaron gran número de proyectiles contra el enemigo que en número considerable había descendido de las lomas, con objeto de preparar una emboscada para el día próximo; los moros fueron completamente dispersados.

### Cuervos

Hacia el barranco el Lobo se han visto muchos cuervos lo que demuestra que hay por aquellos sitios muchos cadáveres de moros.

### El general Aguilera

El último telegrama que se ha recibido hoy de Melilla da cuenta de que el general Aguilera, ha salido del Arba con dirección a Cherauit.

### Corrida monstruo

Telegramas recibidos de Bilbao dan cuenta de que en aquella población, se ha constituido una empresa, para dar en el mes de Junio próximo una corrida monstruo, en la que se lidiarán 25 toros.

El precio del billete será de 50 pesetas.

Los espectadores tendrán derecho a la comida que se despacha a la hora de comer en el comedor, que de antemano se preparará.

### Congreso de poesía

Telegramas recibidos de Valencia dan cuenta de que se está preparando un Congreso de Poesía que tendrá lugar en el mes de octubre próximo.

### Vuelco de un carro

Noticias recibidas de Murcia dan cuenta de que en la carretera de aquella población ocurrió ayer la siguiente desgracia:

Pasaba una de las diligencias cuando una de las mulas se espantó al ver una bicicleta.

La mula se arrojó hacia un precipicio arrastrando a las demás caballerías y a la diligencia.

De resultas del golpe falleció una niña de corta edad y sufrió gravísimas heridas la madre.

Madrid 12 (2'40 m.)

### Otro fusilamiento

El ministro de la Gobernación señor La Cierva, dió a los periodistas que le visitaron ayer por la noche, de que hoy sería fusilado en los fosos del castillo de Montjuich al guardia Hoyos que tan directamente tomó parte en los sucesos de la semana trágica.

### El gobernador de Alicante

El señor La Cierva no quiso contestar a las preguntas que le hicieron los representantes de los periódicos sobre si el gobernador de Alicante sería relevado.

Por la tarde había circulado con mucha insistencia por los círculos políticos que de un momento a otro se esperaba que se pusiera a la firma del Rey el decreto relevando a la citada autoridad civil.

### El motin Villena

En el ministerio de la gobernación se ha recibido hoy la noticia de que habían sido apresados los promovedores del motin que días atrás tuvo lugar en Villena.

El servicio ha sido prestado después de grandes trabajos por la guardia civil de dicho pueblo.

La benemérita practicó las primeras diligencias y de ellas resultan gravemente comprometidos los que han sido detenidos.

### Moret

Ha regresado a Madrid el jefe del partido liberal señor Moret.

El expresidente del consejo tiene la creencia de que no se abrirán las Cortes en el mes de octubre.

El señor Moret es visitadísimo y celebra reservadas conferencias con los primates de su partido.

El señor Moret ha dicho: «No reuniré la minoría liberal hasta que el gobierno convoque la reapertura de las Cortes, si es que el gobierno se atreve presentarse ante el Parlamento.»

«Los liberales—continuó diciendo el señor Moret—adoptaremos determinadas resoluciones pues la situación francamente reaccionaria que sufrimos ahora es intolerable.»

«Y por último el jefe de los liberales terminó diciendo que no comprende la exagerada censura que el gobierno ejerce contra la prensa.»

### El señor Romeo

Los directores de los periódicos de Madrid, se han reunido para tratar de la cuestión de su compañero el director de la «La Correspondencia de España» señor Romeo.

Se ignoran los acuerdos que han tomado, pero se sabe que se reunirán de nuevo y según ha dicho una persona autorizada la prensa de Madrid hará una enérgica y activa campaña en favor de don Leopoldo Romeo.

Según parece este asunto promete dar mucho juego.

### Alhucemas

Noticias recibidas de Melilla dan cuenta de que en Alhucemas ha segui-

do durante todo el día un tiroteo intermitente.

Por nuestra parte no hemos sufrido ninguna baja.

### El Sultan

Circula con insistencia el rumor de que el Sultan, ha escrito a los jefes del harka, invitándoles a que cesen de hostilizar a nuestras.

Se sabe que los moros se han reunido para contestar a la carta del Sultan. Se espera que los acuerdos que tomen los moros serán pacifistas; pues nuestros confidentes dicen que entre los rifes que combaten contra España reinan desaliento.

### El temporal

El cañonero «Cortes» intentó durante la madrugada acercarse a la costa para desembarcar víveres pero a causa del fuerte temporal reinante no pudo hacer el desembarco.

### El convoy

El convoy ha salido hoy custodiado por los batallones de Segorbe y Chiclana.

Numerosos grupos de moros situados en las lomas hicieron un nutridísimo fuego contra nuestras tropas.

El convoy llegó a la segunda caseta bajo una lluvia de balas.

La infantería se desplegó en guerrilla y guardada por la artillería rechazó al enemigo.

Por nuestra parte hemos tenido que lamentar sensibles bajas.

La censura no me permite transmitir detalles.

## Telegrama oficial

Melilla 11 a las 23'18.

En el Peñón y en Alhucemas sin novedad aunque ha habido lijeros tiroteos.

Ni en el convoy ni en esta plaza tampoco ha ocurrido novedad.

El coronel Larrea que pasó la noche vivaqueando en Muley Idris siguió la marcha hoy por Muley Ali Xerif, este destacamento de la Restinga, la policía indígena y dos compañías, mientras el teniente coronel Sr. Gavilá con otras dos que también salieron de Cabo de Agua formando parte de la columna emprendieron el regreso a dicho destacamento para quedar allí.

Con el fin de apoyar la marcha del coronel Larrea dispuso que del campamento del zoco El Arba salieran seis compañías, un escuadrón y la sección de ametralladoras para coincidir en Muley Ali Xerif a donde me dirigí también, revisando las fuerzas en el camino las que llegaron a ésta con el coronel Larrea sin novedad pernoctando para seguir mañana a Melilla.

Las fuerzas del zoco El Arba volvieron a su campamento.

El general Aguilera salió del zoco el Jemis, donde no tuvo novedad durante la noche para Lehadara, hallando en todas las casas la bandera blanca y muestras de sumisión, así como dos comisiones presididas por kaides de Cherauit y Lehadara, teniendo no obstante que destruir algunas casas pertenecientes a moros influyentes que se negaron a permanecer en ellas y presentarse marchando con el enemigo antes de la llegada de la columna, la cual tuvo que regresar esta tarde al campamento del zoco El Arba por hallarse allí sin agua bastante, no sufriendo hostilización alguna durante todo el día.

Encarezco calurosamente a V. E. la importancia de las operaciones realizadas por las fuerzas al mando del general Aguilera y la columna Larrea, en las que resaltan la pericia de los oficiales y la tropa que han demostrado gran resistencia y la mayor aptitud para el combate y un elevado espíritu militar.

Me complace en manifestar a V. E. que es muy digno de que haga particular mención, del Kaid Mohamed Ben Chacha que desde su salida de la Restinga fué con el coronel Larrea llevando 200 moros que se han batido con denuedo por España, formando parte de la columna durante todo este tiempo.

Como consecuencia de estas operaciones puede darse como sometida a la influencia directa de España toda la rama de la región de Quebana que influida por la presión de la harka comenzaba hacer, en su mayor parte, causa común con nuestro enemigo.

Ha sido herido en Sidi Hamet un sargento.

GRAN LICOR ESTOMACAL VERDAD

De venta en todos los buenos Ultramarinos, Confeiterías y Cafés.

Al por mayor: STO. CRISTO, Palma, 4.

Los mejores vinos tintos y olivares se expenden en los Almacenes Esbarriach.—Sto. Cristo, 4.

## Molduras para cuadros

ANTIGUA CASA LASSALLE S. Nicolás, 31 ANTIGUA CASA LASSALLE

Los más elegantes modelos de fábricas españolas y extranjeras. Especialidad en marcos oro viejo para pinturas. Fotografiados y toda clase de estampas, Gafas, lentes, gemelos prismáticos, colores, aparatos de Física, etc.

Antigua casa Lassalle.—S. Nicolás, 31

## INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO DE BALEARES

Hoy han empezado a celebrarse los exámenes de ingreso, que continuarán hasta mañana.

Han empezado a las ocho y media; y formaban el tribunal los señores Font Salná, Estelrich y Sánchez Doblas.

Mañana día 14 además de continuarse los de ingreso, se celebrarán los de Religión e Historia Sagrada para los alumnos del primer curso del Magisterio.

El tribunal lo formarán los señores Font Martorell, Porcel, Riera y Martí. Igualmente se celebrarán los de Gramática Castellana para los mismos alumnos.

Estará foamado el tribunal por los señores Font Martorell, Sánchez Doblas y Porcel Riera.

Todos los exámenes darán comienzo a las ocho y media de la mañana en la sala que designe el tribunal.

## Salud pública

En Inca se han presentado desde antes de ayer tres casos de difteria en niños de tres años uno de ellos segundio de defunción.

En otros pueblos de la provincia abundan también estos casos y los de sarampion.

En esta misma capital se nos asegura que se padece mucha difteria y que hay cinco casos en tratamiento en el Hospital y alguna casa particular que hay tres enfermos a la vez.

Excitamos el celo de la autoridad para que se ponga en claro este asunto.

## Robo en Sóller

Noticias recibidas de Sóller dan cuenta de que en el día de ayer se presentaron en el cuartel de la guardia civil los sujetos Ramis Ordinas, Rafael Cabot y Andrés Vicens, manifestando que en ocasión de hallarse trabajando en la vía férrea y que al regresar a su casa que se encuentra situada en «Can Garrido» se encontraron a faltar setenta pesetas consistentes en cinco monedas de oro, de a cinco pesetas una, un billete del Banco de España de a 25 pesetas, 20 pesetas en monedas de plata, tres sortijas de oro, un alfiler del mismo metal y un reloj de oro.

Los amigos del ageno para realizar el robo penetraron por una ventana.

Ha sido detenido por recabar sospechas contra Francisco Vidal que residía en una casa contigua.

## Viaje del gobernador

Ayer a bordo del vapor «Isla de Menorca» salió para Mahón el Gobernador civil de esta provincia D. Laureano Irazazábal.

El viaje del Sr. Irazazábal a Mahón tiene por objeto girar una visita de inspección a las obras que se están realizando en aquel Lazareto.

Durante la ausencia del gobernador ha quedado encargado del despacho el secretario de este Gobierno civil don Francisco Portela.

## Detención de un sujeto

De Sansellas dan cuenta de que ha sido detenido en el término municipal de Binisalem el sujeto Bernardo Esteva que se fugó del depósito de Capuchinos de esta capital.

Hoy sale debidamente custodiado para ponerlo a disposición del juez de Instrucción.

## Gacetillas

Ha ingresado en el manicomio de Nueva Belen de Barcelona el vecino de Felanitx Juan Forteza Fuster de edad de 15 años.

En la Sociedad de Socorros «La Obrera Mítua» ha sido curado un niño de 14 años llamado Gaspar Gelabert que presentaba una consunción en la frente y un corte en labio superior y nariz que se produjo al caer de una higuera.

Encías rosadas como el carmín y necrosado perfil en la dentadura, se tienen siempre con el mejor antiséptico y el más agradable de los dentífricos: Licor del Polo.

## ALCANCE

Madrid 13 (a las 11'20 m.)

### Larrea ovacionado

Telegramas recibidos de Melilla dan cuenta del grandioso recibimiento que se le ha tributado al coronel Larrea a la llegada a la plaza al frente de sus compañías.

La columna del coronel Larrea precedida de 20 policías indígenas.

Al pasar el citado coronel por delante del Hipódromo se incorporaron muchos jefes y oficiales que le felicitaron muy calurosamente.

Las tropas desfilaron ante Larrea cantando Himnos patrióticos, se dieron repetidos vivas a España al rey y al coronel Larrea.

La entrada de Larrea a la Plaza fué verdaderamente triunfal.

El recudario se agolpaba al paso del citado coronel aplaudiéndole con verdadero entusiasmo.

Los balcones estaban llenos de gente que le vitoreaba sin cesar.

El general Arizon pronunció un elocuentísimo discurso enalteciendo las cualidades militares del coronel Larrea y los triunfos obtenidos en esta campaña.

Larrea contestó vivamente emocionado al discurso del general Arizon y al terminar, este estrechó en sus brazos al bravo coronel.

El coronel Larrea se dirigió a su domicilio acompañado de gran número de jefes y oficiales y de numerosísimo gentío.

Durante el trayecto se repitieron las demostraciones de simpatía.

Por su domicilio ha desfilado toda la guarnición y nutridas representaciones de todas las clases sociales.

### El convoy

El convoy que ha salido hoy de la Plaza con dirección a las avanzadas hemos tenido que lamentar un soldado muerto y dos heridos.

### Otro cañoneo

Las baterías situadas en el Atalayón han lanzado gran número de proyectiles, contra los moros que en grupos considerables bajaban hacia el barranco del Lobo.

El incesante fuego de nuestra artillería ha conseguido evitar que el plan de los moros se realizara.

### Marina

El general Marina ha estado en el campamento del El Arba con objeto de revisar las tropas que manda el general Aguilera.

El general Marina quedó satisfechísimo del estado de las tropas y así lo expresó al general Aguilera felicitándole.

El general Marina ha pernoctado en la Restinga.

### Dato

Telegramas recibidos de San Sebastián dan cuenta de que ha llegado aquella capital el presidente del Congreso Sr. Dato.

Los periodistas interrogaron al ilustre hombre público si sabía en que fecha se abrirían las Cortes.

El Sr. Dato contestó: «El gobierno no me ha hablado de la próxima reunión de Cortes, y por lo tanto ignoro cuando se habrán.»

«Luego—terminó diciendo el señor Dato—que en el próximo consejo de ministros que se celebre bajo la presidencia del señor Maura se tratará de dicha cuestión, pero casi puede asegurarse que el Parlamento no se reunirá hasta que se aclare la cuestión de Melilla.»

### Sotomayor

Ayer tuvo lugar en San Sebastián el entierro del que fué jefe superior de palacio, duque de Sotomayor.

El rey firmó el decreto para que se le tributaran honores de capitán general con mando en plaza.

Las tropas cubrían la carrera. Detrás del coche fúnebre marchaba el capitán general con su Estado Mayor.

Del faretto pendían varias cintas que eran sostenidas por gentiles hombres y Mayordomos de Semana.

Presidía el duelo el Rey. Al entierro acudieron todas las autoridades, nutridas representaciones de todas las clases sociales.